# EHRENVORLESUNGEN HONORARY LECTURES

## Ehrenvorlesungen und Keynote Lecture der ÖGDV-Jahrestagung 2025 in Wien

## Joseph Plenck Vorlesung

Joseph von Plenck (1735-1807) gilt als einer der Väter der Dermatologie. Er war Professor in Budapest, Tyrnau und Wien, und einer der ersten, der Hautkrankheiten systematisch klassifizierte ("Doctrina de morbis cutaneis", 1776).

Durch die Joseph Plenck Vorlesung soll das wissenschaftliche Werk des ausgewählten Lecturer gewürdigt werden. Dieser hat durch seine Arbeit wesentliche Beiträge für das bessere Verständnis der Funktion des Hautorgans geleistet und zur Weiterentwicklung der dermatologischen und/oder venerologischen Forschung beigetragen. Der Lecturer erhält die Plenck-Medaille in Bronze.

Seit 1994 wird die Joseph Plenck Vorlesung jährlich auf der Jahrestagung der ÖGDV gehalten. Unter den bisher 31 Geehrten aus acht Ländern dreier Kontinente finden sich etliche der hervorragendsten Köpfe der modernen Dermatologie.

Joseph Plenck Lecturer 2025

Prof. Dr. Axel Hauschild Ist die neoadjuvante systemische Therapie beim Hautkrebs besser als eine primäre OP?

Axel Hauschild ist Professor an der Medizinischen Fakultät der Christian-Albrechts-Universität zu Kiel und Oberarzt der Klinik für Dermatologie, Venerologie und Allergologie am Universitätsklinikum Schleswig-Holstein, Campus Kiel. Er leitet dort die Arbeitsgruppe Dermatologische Onkologie und ist Mitglied des Exzellenzclusters "Precision Medicine in Chronic Inflammation". Seit mehr als 30 Jahren ist Hautkrebs, insbesondere das maligne Melanom, sein Schwerpunkt.

Professor Hauschild war Studienleiter von mehr als 120 klinischen Studien zu verschiedenen Hautkrebserkrankungen, er wurde zu mehr als 700 Konferenzen auf der ganzen Welt eingeladen und hat weit über 400 Artikel in Peer-Review-Journalen veröffentlicht, inklusive im New England Journal of Medicine, Lancet, Lancet Oncology und Journal of Clinical Oncology. Seit 2019 wurde er mehrmals in die Liste der "Highly-Cited Researchers" aufgenommen, eine Auszeichnung für die

# Honorary lectures and keynote lecture at the ÖGDV Annual Conference 2025 in Vienna

## Joseph Plenck Lecture

Joseph von Plenck (1735-1807) is considered one of the fathers of dermatology. He was a professor in Budapest, Tyrnau, and Vienna, and one of the first to systematically classify skin diseases ("Doctrina de morbis cutaneis," 1776).

> The Joseph Plenck Lecture is intended to honor the scientific work of the awarded lecturer. Through his work, the lecturer has made significant contributions to a better understanding of the function of the skin and to the further development of dermatological and/or venereological research. The lecturer receives the Plenck Medal in bronze.

Since 1994, the Joseph Plenck Lecture has been held annually at the ÖGDV's annual conference. Among the 31 honorees from eight countries on three continents to date are some of the most outstanding minds in modern dermatology.

Joseph Plenck Lecturer 2025

Prof. Dr. Axel Hauschild Is neoadjuvant systemic therapy better than primary surgery for skin cancer?

Axel Hauschild is a professor at the Faculty of Medicine at Christian Albrecht University in Kiel and senior physician at the Clinic for Dermatology, Venereology, and Allergology at the University Medical Center Schleswig-Holstein, Kiel Campus. He heads the Dermatological Oncology working group there and is a member of the "Precision Medicine in Chronic Inflammation" cluster of excellence. For more than 30 years, his focus has been on skin cancer, especially malignant melanoma.

Hauschild has been the principal investigator in more than 120 clinical trials on various types of skin cancer, has been invited to more than 700 conferences around the world, and has published well over 400 articles in peer-reviewed journals, including the New England Journal of Medicine, Lancet, Lancet Oncology, and Journal of Clinical Oncology. Since 2019, he has been included several times in the list of "Highly-Cited Researchers," an award for the most cit-

## EHRENVORLESUNGEN | HONORARY LECTURES

meistzitierten Forscher weltweit. Sein h-Index liegt über 100, seine Arbeiten wurden gut 60.000-mal zitiert. In Anerkennung seiner klinischen und wissenschaftlichen Leistungen für die Hautkrebstherapie erhielt er 2003 den Deutschen Hautkrebspreis und 2011 den Deutschen Krebspreis der Deutschen Krebsgesellschaft. Er ist langjähriges Vorstandsmitglied der European Association of Dermato-Oncology (EADO), war acht Jahre lang Präsident der Deutschen Hautkrebsgesellschaft (ADO) und mehrmals Präsident des Deutschen Hautkrebs-Kongresses bzw. des Melanom-Weltkongresses, zuletzt 2025 in Athen. Er wurde 2025 zum zweiten Mal zum Präsidenten der "Melanoma World Society", einer Melanom-Expertengruppe der Weltgesundheitsorganisation (WHO), gewählt.

ed researchers worldwide. His h-index is over 100, and his work has been cited more than 60,000 times. In recognition of his clinical and scientific achievements in skin cancer therapy, he received the German Skin Cancer Award in 2003 and the German Cancer Award from the German Cancer Society in 2011. He is a long-standing member of the board of the European Association of Dermato-Oncology (EADO), was president of the German Skin Cancer Society (ADO) for eight years, and has been president of the German Skin Cancer Congress and the World Congress on Melanoma several times, most recently in Athens in 2025. In 2025, he was elected president of the Melanoma World Society, a melanoma expert group of the World Health Organization (WHO), for the second time.

#### Ferdinand von Hebra Vorlesung

Ferdinand Karl Franz Ritter von Hebra (1816-1880) war Professor an der Universität Wien und der erste dermatologische Ordinarius in Österreich. Von Hebra gilt als einer der Väter der wissenschaftlichen Hautheilkunde und hat die Dermatologie als eigenständige medizinische Disziplin etabliert. Durch ihn wurde die Wiener Schule der Dermatologie begründet. Sein "Atlas der Hautkrankheiten" steht aktuell im Fokus einer Sonderausstellung im Wiener Medizinhistorischen Museum Josephinum.

Durch die Ferdinand von Hebra Vorlesung soll das Gesamtwerk des ausgewählten Lecturer gewürdigt werden. Dieser hat durch seine wissenschaftliche Arbeit wesentliche Beiträge zur weiteren Entwicklung des Faches Dermatologie und/oder Venerologie geleistet und dadurch das Bild der Dermatologie und Venerologie und deren verwandten Fächern nachhaltig beeinflusst. Weiter hat der Lecturer durch seine Lehrtätigkeit und durch die Heranbildung dermatologischer Forscher zum Weiterbestehen dermatologischer Exzellenz beigetragen. Der Lecturer erhält die Hebra-Medaille in Bronze.

Die Ferdinand von Hebra Vorlesung wird seit 1994 jährlich im Rahmen der ÖGDV-Jahrestagung gehalten. Die Ehrung ist in dieser Zeit zahlreichen europäischen und US-amerikanischen Top-Dermatologen und -Dermatologinnen zuteilgeworden.

Ferdinand von Hebra Memorial Lecturer 2025 Prof. Dr. Dr. h.c. Sonja Ständer Chronischer Pruritus

Sonja Ständer ist Professorin für Dermatologie und Venerologie mit Zusatzbezeichnungen für Allergologie, Phlebologie und Dermatohistopathologie an der Klinik für Hautkrankheiten des Universitätsklinikums Münster. Sie steht dort der Sektion Pruritusmedizin und dem Kompetenzzentrum "Chro-



#### Ferdinand von Hebra Lecture

Ferdinand Karl Franz Ritter von Hebra (1816-1880) was a professor at the University of Vienna and the first full professor of dermatology in Austria. Von Hebra is considered one of the fathers of scientific dermatology and established dermatology as an independent medical discipline. He founded the Vienna School of Dermatology. His "Atlas of Skin Diseases" is currently the focus of a special exhibition at the Josephinum Medical History Museum in Vienna.

The Ferdinand von Hebra Lecture is intended to honor the complete works of the awarded lecturer. Through his scientific work, he has made significant contributions to the further development of the field of dermatology and/ or venereology, thereby having a lasting influence on the standing of dermatology, venereology, and related fields. Furthermore, the lecturer has contributed to the continued excellence of dermatology through his teaching activities and the training of dermatological researchers. The lecturer receives the Hebra Medal in bronze.

The Ferdinand von Hebra Lecture has been held annually since 1994 as part of the ÖGDV' annual conference. During this time, the honor has been bestowed upon numerous top European and US dermatologists.

Ferdinand von Hebra Memorial Lecturer 2025 Prof. Dr. Dr. h.c. Sonja Ständer Chronic pruritus

Sonja Ständer is a professor of dermatology and venereology with additional certificates in allergology, phlebology, and dermatohistopathology at the Department of Dermatology at Münster University Hospital. She heads the Pruritus Medicine Section and the Chronic Pruritus

nischer Pruritus" vor und ist leitende Oberärztin für Lehre, Fort- und Weiterbildung. 2002 hat sie weltweit die erste Pruritus-Ambulanz eröffnet. Sie ist Vorständin der Patientenorganisation "Skin Health Campus e.V.". Ihr wissenschaftlicher und klinischer Schwerpunkt liegt auf dem Pruritus und der translationalen Neurodermatologie. Ständer zählt weltweit zu den führenden Experten auf diesem Gebiet.

Sonja Ständer hat etliche wissenschaftliche Preise gewonnen. Sie ist Ehrendoktorin der Medizinischen Fakultät der Universität Breslau, Polen (2015), und Ehrenmitglied der American Dermatological Association. Sie war u.a. Gründungsmitglied und Präsidentin des "International Forum for the Study of Itch" und Kongresssekretärin der Tagungen der Deutschen Dermatologischen Gesellschaft 2005 und 2007. Ferner steht sie der "Pruritus Task Force der European Academy of Dermatology and Venereology (EADV)" und dem EADV/ EDF (European Dermatology Forum) - Richtlinienausschuss für chronischen Pruritus vor, der die einschlägige S2k-Leitlinie erarbeitete.

Ihre Publikationen erscheinen seit 2000 mit der größten Regelmäßigkeit in allen hochrangigen dermatologischen und allergologisch-immunologischen Fachzeitschriften und in Top-Journalen wie dem New England Journal of Medicine, Lancet und Drugs. Sie hat über 650 Artikel (mit)verfasst. Basierend auf ihrem h-Index wurde sie 2021 vom "Journal of the American Academy of Dermatology" (JAAD) als eine von nur sieben Frauen weltweit (die einzige aus Deutschland) und eine der jüngsten Vertreterinnen auf die Liste der Top-Autorinnen und -Autoren gesetzt, die durch ihre Publikationen die Dermatologie entscheidend geprägt haben.

#### **Klaus Wolff Vorlesung**

Professor Klaus Wolff (1935-2019) war 1976-1981 Vorstand der Dermatologischen Klinik der Universität Innsbruck und wirkte danach bis zu seiner Emeritierung 2004 als ordentlicher Professor und Vorstand der Dermatologischen Universitätsklinik in Wien. Er war international einer der anerkanntesten Dermatologen Österreichs. Durch seine Lehrtätigkeit und mit seinem Mindset und Spirit hat er Generationen von Medizin-Studierenden und Dermatologen geprägt.

Die 2019 etablierte Klaus Wolff-Vorlesung wird im Rahmen der Jahrestagung der ÖGDV gehalten. Durch diese Vorlesung soll das wissenschaftliche, pädagogische, ärztliche und soziale Werk des Lecturer gewürdigt werden. Dieser hat durch sein Engagement als Wissenschaftler, Arzt und Lehrender wesentlich zur Weiterentwicklung des Faches und dessen Stellung in der nationalen und internationalen medizinischen Gemeinschaft beigetragen. Der Lecturer erhält die Klaus-Wolff-Me-

Competence Center and is senior physician for teaching, continuing education, and training. In 2002, she opened the world's first pruritus outpatient clinic. She is chair of the patient organization "Skin Health Campus e.V." Her scientific and clinical focus is on pruritus and translational neurodermatology. Sonja Ständer is one of the world's leading experts in this field.

Sonja Ständer has won numerous scientific awards. She is an honorary doctor of the Faculty of Medicine at the University of Breslau, Poland (2015), and an honorary member of the American Dermatological Association. Among other things, she was a founding member and president of the International Forum for the Study of Itch and congress secretary of the conferences of the German Dermatological Society in 2005 and 2007. She also chairs the Pruritus Task Force of the European Academy of Dermatology and Venereology (EADV) and the EADV/EDF (European Dermatology Forum) Guidelines Committee for chronic pruritus, which developed the relevant S2k guideline.

Since 2000, her publications have appeared with great regularity in all high-ranking dermatological and allergological-immunological journals and in top journals such as the New England Journal of Medicine, Lancet, and Drugs. She has (co-)authored over 650 articles. Based on her h-index, she was named by the Journal of the American Academy of Dermatology (JAAD) in 2021 as one of only seven women worldwide (the only one from Germany) and one of the youngest representatives on the list of top authors who have had a decisive influence on dermatology through their publications.

#### Klaus Wolff Lecture



Professor Klaus Wolff (1935-2019) was director of the Dermatology Clinic at the University of Innsbruck from 1976 to 1981 and then served as full professor and director of the Dermatology University Clinic in Vienna until his retirement in 2004. He was one of Austria's most internationally recognized dermatologists. Through his teaching and with his mindset and spirit, he influenced generations of medical students and dermatologists.

The Klaus Wolff Lecture, established in 2019, is held as part of the annual conference of the ÖGDV. This lecture is intended to honor the scientific, educational, medical, and social work of the lecturer. Through his commitment as a scientist, physician, and teacher, he has contributed significantly to the further development of the field and its position in the national and international medical community. The lecturer receives the Klaus Wolff Med-

## EHRENVORLESUNGEN | HONORARY LECTURES

daille in Bronze. Die Klaus Wolff Vorlesung wurde bisher sechs Mal von Kollegen aus Österreich oder Deutschland gehalten.

Klaus Wolff Lecturer 2025

Prof. Dr. Johann Bauer Dermatologie und Venerologie: Eine lebendige oder sterbende ärztliche Kunst?

Johann Bauer ist seit 2014 Professor und Vorstand der Universitätsklinik für Dermatologie und Allergologie am SALK-Universitätsklinikum der Paracelsus Medizinischen Privatuniversität in Salzburg. Nach Forschungsaufenthalten an der Emory University in Atlanta und der Thomas Jefferson University in Philadelphia wurde er 2001 in Medizinischer Molekularbiologie und 2011 in Dermatologie habilitiert. In weiterer Funktion leitet er an der Paracelsus Universität das Forschungsprogramm für molekulare Therapien bei Genodermatosen. Darüber hinaus ist Professor Bauer seit 2005 medizinischer Direktor des EB-Hauses Austria, eines spezialisierten Zentrums für die interdisziplinäre Behandlung und Forschung von Epidermolysis bullosa, das dem Europäischen Referenznetzwerk für seltene Hauterkrankungen (ERN Skin) angehört. Sein Forschungsschwerpunkt betrifft die molekulare Diagnostik und Therapie genetisch bedingter Hauterkrankungen. Professor Bauer ist Autor von über 230 wissenschaftlichen Publikationen (h-Index 51) und Principal Investigator in etlichen klinischen Studien, insbesondere im Bereich der Zellund Gentherapien für seltene Hautkrankheiten. Seit 2019 ist er Mitglied der Gentechnikkommission des österreichischen Bundesministeriums für Arbeit, Soziales, Gesundheit und Konsumentenschutz.

Johann Bauer war von 2021-2022 Präsident der ÖGDV und ist Leiter der Arbeitsgruppe für Genetik und regenerative Medizin der Gesellschaft. Er war bis 2025 EADV-Board Member und ist ab heuer Vorsitzender des EADV Finanz-Komitees. 2012 hat er den Ferdinand-von-Hebra-Preis der ÖGDV gewonnen. Bauer ist Ehren-Präsident des World Congress of Dermatology 2029 in Salzburg, des erst zweiten dermatologischen Weltkongresses in Österreich. Er ist Mitbegründer sowie einer der Chief-Editors des internationalen Journals der ÖGDV "SKINdeep" und der österreichischen Journals "Skin".

### **Clemens von Pirquet Vorlesung**

Die ÖGDV betrachtet die Allergologie als ein wichtiges Teilgebiet ihres Faches. Dem wird durch die 2024 etablierte Clemens von Pirquet Vorlesung Ausdruck verliehen. Die Vorlesung ist nach Clemens von Pirquet (1874-1929), einem österreichischen Kinderarzt, benannt, dessen bahnbrechende Erkenntnisse der Grundstein für das heutige Verständnis allergischer Reaktionen war. Er hat 1906 den Begriff "Allergie" eingeführt.

al in bronze. The Klaus Wolff Lecture has been held six times to date by colleagues from Austria or Germany.

Klaus Wolff Lecturer 2025

Prof. Dr. Johann Bauer Dermatology and venereology: A living or dying medical art?

Johann Bauer has been professor and director of the University Clinic for Dermatology and Allergology at the SALK University Hospital of Paracelsus Medical University in Salzburg since 2014. After research stays at Emory University in Atlanta and Thomas Jefferson University in Philadelphia, he qualified as a professor in medical molecular biology in 2001 and in dermatology in 2011. He also heads the research program for molecular therapies for genodermatoses at Paracelsus University. In addition, Professor Bauer has been the medical director of EB-Haus Austria since 2005, a specialized center for the interdisciplinary treatment and research of epidermolysis bullosa, which is part of the European Reference Network for Rare Skin Diseases (ERN Skin). His research focuses on the molecular diagnosis and therapy of genetic skin diseases. Professor Bauer is the author of over 230 scientific publications (h-index 51) and principal investigator in numerous clinical studies, particularly in the field of cell and gene therapies for rare skin diseases. Since 2019, he has been a member of the Genetic Engineering Commission of the Austrian Federal Ministry of Labor, Social Affairs, Health, and Consumer Protection.

Johann Bauer was president of the ÖGDV from 2021 to 2022 and is head of the society's Working Group for Genetics and Regenerative Medicine. He was a member of the EADV board until 2025 and is now chairman of the EADV finance committee. In 2012, he won the Ferdinand von Hebra Prize from the ÖGDV. Bauer is Honorary President of the World Congress of Dermatology 2029 in Salzburg, only the second dermatological world congress to be held in Austria. He is co-founder and one of the chief editors of the ÖGDV's international journal "SKINdeep" and its Austrian journal "Skin."

### **Clemens von Pirquet Lecture**



The ÖGDV considers allergology to be an important part of its discipline. This is reflected in the Clemens von Pirquet Lecture, established in 2024. The lecture is named after Clemens von Pirquet (1874-1929), an Austrian pediatrician whose groundbreaking discoveries laid the foundation for today's understanding of allergic reactions. He introduced the term "allergy" in 1906.

Durch diese Vorlesung sollen die Verdienste des Lecturer in der klinisch-praktischen und wissenschaftlichen Allergologie sowie sein Einsatz in der Aus- und Fortbildung gewürdigt werden. Der Lecturer hat wesentlich zur Stärkung der Allergologie als dermatologisches Spezialgebiet beigetragen. Die Clemens von Pirquet Vorlesung wird im Rahmen der heurigen Jahrestagung zum zweiten Mal gehalten.

Clemens von Pirquet Lecturer 2025

## Prof. Dr. Birger Kränke Allergy mimics - Allergologie und Dermatologie - wenn der Schein trügt

Professor Birger Kränke ist stellvertretender Vorstand der Universitätsklinik für Dermatologie und Venerologie der Medizinischen Universität Graz und leitet dort die Allergieambulanz. Er widmet sich seit 1995 der Allergologie. Seine Spezialgebiete umfassen das Kontaktekzem, Arzneireaktionen an der Haut, die Insektengiftallergie und das Angioödem.

## **Key Note Lecture**

Dem Schwerpunktthema "Klimawandel und Dermatologie" der Jahrestagung 2025 der ÖGDV entsprechend, wird die heurige Key-Note Lecture mit dem Titel "Klimawandel: Fakten gegen Fake und Fiction" von Marcus Wadsak gehalten, einem der bedeutendsten österreichischen Klimakommunikatoren seit 30 Jahren.

## Mag. Marcus Wadsak Klimawandel: Fakten gegen Fake und Fiction

Marcus Wadsak, Jahrgang 1970, ist ein österreichischer Wettermoderator, Meteorologe und Sachbuchautor. Das Studium der Meteorologie wurde 1997 abgeschlossen. Seit 1995 arbeitet Marcus Wadsak für den ORF, wo er zunächst jahrelang Wetter-Anchor im Ö3-Wecker war. Seit 2004 moderiert er das ZiB-Wetter, seit 2023 das "ZIB Magazin Klima". Von 2012-2024 leitete er die ORF-Wetterredaktion. Er wurde in den Jahren 2019, 2021 und 2023 zum "Journalisten des Jahres" in der Kategorie Wissenschaft gewählt. Marcus Wadsak ist seit 2021 ein "European Climate Pact Ambassador". Er ist Gründungsmitglied von "Climate without borders", einem internationalen Netzwerk von Wettermoderatoren, deren Ziel die korrekte und wissenschaftlich fundierte Berichterstattung über den Klimawandel ist. Wadsak hat vier Bücher verfasst, das letzte mit dem Titel "Klimawandel gibt es (nicht)" ist heuer beim Verlag Braumüller, Wien, erschienen. Der Wetter- und Klimaexperte hält regelmäßig Vorträge zu den Themen Umwelt- und Umweltschutz bzw. Klima und Klimawandel.

Robert Müllegger, Tagungspräsident Korrespondenz:

Robert.Muellegger@wienerneustadt.lknoe.at

This lecture is intended to honor the lecturer's achievements in clinical and practical allergology and science, as well as his commitment to education and training. The lecturer has made a significant contribution to strengthening allergology as a dermatological specialty. The Clemens von Pirquet Lecture will be held for the second time at this year's annual conference.

Clemens von Pirquet Lecturer 2025

## Prof. Dr. Birger Kränke Allergy mimics - allergology and dermatology when appearances are deceiving

Professor Birger Kränke is deputy director of the University Clinic for Dermatology and Venereology at the Medical University of Graz, where he heads the allergy outpatient clinic. He has been working in the field of allergology since 1995. His areas of expertise include contact dermatitis, drug reactions on the skin, insect venom allergy, and angioedema.

### **Key Note Lecture**



In line with the main topic of "Climate Change and Dermatology" at the 2025 annual conference of the ÖGDV, this year's keynote lecture, entitled "Climate Change: Facts vs. Fake and Fiction," will be given by Marcus Wadsak, one of Austria's most prominent climate communicators for the past 30 years.

## Mag. Marcus Wadsak Climate change: facts versus fake news and fiction

Marcus Wadsak, born in 1970, is an Austrian weather presenter, meteorologist, and non-fiction author. He completed his studies in meteorology in 1997. Marcus Wadsak has been working for ORF since 1995, where he initially spent many years as the weather anchor on Ö<sub>3</sub>-Wecker. He has been presenting the ZiB weather forecast since 2004 and ZIB Magazin Klima since 2023. From 2012 to 2024, he headed the ORF weather editorial team. He was voted Journalist of the Year in the Science category in 2019, 2021, and 2023. Marcus Wadsak has been a European Climate Pact Ambassador since 2021. He is a founding member of Climate without Borders, an international network of weather presenters whose goal is to provide accurate and scientifically sound reporting on climate change. Wadsak has written four books, the latest of which, entitled "Klimawandel gibt es (nicht)" (Climate Change (Does Not) Exist), was published this year by Braumüller Verlag in Vienna. The weather and climate expert regularly gives lectures on the topics of the environment and environmental protection, as well as climate and climate change.

Robert Müllegger, Conference President

## **Correspondence:**

Robert.Muellegger@wienerneustadt.lknoe.at